

8 Septiembre 1902

# EL DIARIO POPULAR

Año I

SANTIAGO DE CHILE, Lunes 8 de Septiembre de 1902

## "EL DIARIO POPULAR"

CALLE 67-D  
TELÉFONO 712OFICINA  
BANDERA 546

PUBLICACION DE LA TARDE

## SUSCRIPCIONES:

Por un año.....	6.00
Por mi actividad.....	3.00
Por un trimestre.....	3.00
Por un mes.....	0.60

Dedicado al 1º de Septiembre hasta el 1º de Octubre DOS PESOS.

## AVISOS

12 páginas, Ilustradas.....	6.00
Hoja 2.....	0.15
En 3.....	0.10
En 4.....	0.05

GUÍA PROFESIONAL: \$ 0.60 AL MES

## A PROPOSITO

## DEL CONGRESO OBRERO

La existencia de un movimiento democrático universal es un hecho indiscutible.

La civilización ha difundido los conocimientos y con ellos se han ansiado los ideales y, por consiguiente, hoy los hombres del trabajo tienen mayores aspiraciones que ayer, y más en tendencia a mayores aspiraciones todavia.

Es justo lo que dice.

Justo, siempre que se mantengan dentro de los límites eternos del derecho, que nadie puede atropellar a mensalva.

Inevitable, porque es condición natural del hombre el tener siempre a una situación mejor y más holgada.

Y porque considero justo e inevitable este movimiento, porque lo creo provechoso y necesario, siempre he sentido desprecio por los que han pretendido temerario o hacerlo degenerar en un movimiento inverso.

Hoy quienes encuentran justo y natural que los agricultores, los mineros, los pioneristas y los seguidores de la causa pretenden protección para sus intereses y ventajas para sus industrias; pero esos mismos que aplauden desraudadamente cualquier otra iniciativa que fuere como resultado el mejoramiento de aquello que vale más que la agricultura, que la minería, que el comercio, que las refinerías y que todas las riquezas juntas; el hombre que con el sudor de su rostro fonda la tierra y hace triunfar a través de la riqueza.

Hoy, en cambio, quienes reviven y actúan a los hombres de trabajo para autorizarlos y respetarlos con ellos; hoy quienes, si han conocido jamás las hercanares del trabajo ni haber sentido amor en el corazón, se ponen siempre al frente de esos movimientos y muchas veces logran desvariar de sus verdaderas fines para llevarlos a sus torcidos intentos de miedo y logro.

Eos dos escenarios se oponen al movimiento democrático: a los hombres de bien toca avivarse, huyendo del egoísmo que mata y de los especuladores que pretendían bajar en el pueblo un pedestal para sus terribles ambiciones.

Si supiera que me habrían de escuchar, yo diría a los ricos: «Anad en todos los hombres a vuestros hermanos, tendedles vuestra mano y ayudadles a subir».

Y mientras tanto, los hombres del trabajo continuamente nuestra obra de civilización y de progreso dentro del orden y de la paz.

Declararemos todos la guerra al egoísmo y a la celosidad.

CORAZÓN DE LEÓN.

## LA DEFENSA NACIONAL

Económicas absurdas

## EL PRESUPUESTO DE LA GUERRA

Paliáramos gravemente a los deberes que impone el estribo de la dictadura.

enorme de nueve millones de pesos, tanto que los nueve ramos restantes de la administración pública solo sufren una rebaja insignificante de un millón de pesos.

Según la opinión del Gobierno, pueden impunemente dlecharse los fondos para los ministerios de guerra y marina; pero en los demás ministerios solo puede introducirse una economía irrisoria.

Según la opinión del Gobierno, es más importante, más necesario para el país mantener intactos los fondos para justicia, para colonización, para industrias, para hacienda, que para la defensa nacional.

La mera comparación entre lo que va a reducirse el presupuesto de guerra y marina y lo que van a reducirse los demás presupuestos, hace comprender la inconveniencia absoluta de los propósitos del Gobierno.

Pero si se estudia lo que va a importar esta reducción, si se consideran sus consecuencias, se ve que tales propósitos son una enormidad, un absurdo, un crimen contra la patria.

En el proyecto de presupuestos para 1903 se había disminuido considerablemente el presupuesto de la guerra, hasta el punto de dejarlo en 13.301.356 pesos, sumo muy inferior a la de los presupuestos de los seis últimos años. Con los trece millones que destinaba el proyecto, al buen servicio militar, le faltaba del gasto, iba a sufrir perjuicios de no excesiva gravedad.

Pero esto ha parecido poco al Gobierno, que propone una diminución de diez millones a la máquina sumo que destinaba el proyecto.

Con la economía de seis millones que ahora propone el Ministro de Hacienda, el presupuesto de la guerra quedará en seis millones de pesos.

Pero hay más todavía.

De esos seis millones hay que deducir otros millones que se gastan en acciones militares. De suerte que, el Gobierno logra su propósito, sólo para los gastos de mantenimiento, cuartel y equipo del Ejército, y para armamento la suma de tres millones de pesos.

Pero hay más todavía.

Tres millones de pesos para la defensa nacional!

Si el Gobierno consigue que la mayoría que lo apoya apruebe su propósito, tendremos un presupuesto de guerra inferior al que tenía Chile antes de la guerra del Pacífico.

Si se hace la reducción que pretende el Gobierno, no habrá ni para pagar a los soldados del ejército de línea.

Si se dejó en tres millones el presupuesto de la guerra, habrá que reducir a la tercera parte el ejército de línea y no podrá cumplir la ley del servicio militar que quitará al país enteramente la defensa.

Por hoy, nos concertaremos a denunciar a la opinión pública este atentado contra la seguridad de la patria.

Mientras, con mayor copia de antecedentes y de datos, volvaremos a ocuparnos sobre ese asunto que de capital importancia, de vida o muerte, para el país, y que con tan justa razón tiene en alarma a la opinión pública.

## EN FAVOR DE LA VITICULTURA

## GRAN MEETING

Como lo habíamos anuncidado oportunamente, ayer se verificó en el Teatro Lírico, con numerosa concurrencia, el "meeting" convocado por la Liga Vinícola y las sociedades de comerciantes de bebidas fermentadas.

Presidió la reunión el Presidente de la Liga Vinícola, don José Miguel Robiche, acompañado del señor Serafín Zamora, Presidente de la sociedad "La Unión es Fuerza", del señor José Z. Rodríguez, Presidente de la sociedad "Protección Mutua", de los señores Vicente Rojas Magallanes, Camilo Carrasco Basuñán, Máximo Joría y Alfredo Illescas.

Hicieron uso de la palabra en entusiastas términos los señores Diputados

Don Raúl Montañer  
Gonzalo Ríñenes  
Gonzalo Urrejola

Francisco R. Vicuña  
Antonio Gutiérrez y  
Malagueñas Concha

El señor J. Pastor Correa propuso un

los Walker Martínez, por su energía acudir ante el Senado en defensa de los mismos intereses.

3.- Solicitar de S. E. el Presidente de la República la inclusión en la convocatoria a sesiones extraordinarias, del proyecto de ley presentado por el Ejecutivo, que crea una patente especial para el expediente de bebidas fermentadas; y comisionar a las mesas directivas de la Liga Vinícola y de las sociedades de comerciantes, para hacer presentes a S. E. los anhelos de las asambleas;

4.- Enviar un voto de aliento a las delegaciones departamentales de la Liga Vinícola, haciéndoles presente que la asamblea de Santiago mira con complacencia sus trabajos y se asocia a ellos; y

5.- Recomendar la aprobación del tratado comercial con el Brasil.

Ojalá el Gobierno atienda las justas peticiones de una industria que da trabajo a tantos brasos y que es una de las bases de la riqueza nacional.

## Lampa

CALLE E!

LÁMPARAS DE  
CATRES

CANERI

## BAÑOS Y C

Instalaciones d

otros caballeros que llevan extraños y difíciles con

2.- Tener en pequeñas  
hombres de cabeza grande,  
están altamente colocadas,  
ser idiotas epilépticos.

3.- Penitarios de tal modo  
que lleva una cara apresurada lo más  
posible; y

4.- Escribir el presente i  
que sepan los lectores qu  
no se puede decir lo que  
tanto cuando pesa.

DESENCANTO

Quién no m... en cierto admirado  
a un hombre de cabeza grande.

Si ese hombre tiene una gran cabeza  
dice cualquiera: encierra en ella su  
enorme cerebro, y ese cerebro enorme  
acumula una cantidad formidables de  
letras.

De aquí que las cabezas sean consideradas por sus padres como la esperanza de la familia, gocen en el colegio  
del respeto de alumnos y profesores,

brillen en bailes y tertulias, sean la en  
gloría de las niñas, y surjan en política  
y... en... a ocupar los más altos puestos  
p...;

Ast... como los campesinos tienen reli  
en el respeto por los que saben ver  
en el rojo y leer en libros, ast...  
de los morales admirar al  
que lleva una gran cabeza.

Este natural respeto que insti  
niente siente el vulgo por las cabe  
zas, se han añadido en los últi  
mos años ciertas doctrinas antrop  
ologicas, con lo cual los cabezudos han alcanzado el sumum de la import  
ancia.

Antes era sólo el vulgo el que consi  
deraba una cabeza grande como signo de  
sabiduría y refectorio de talentos.

Pero llegaron algunos filósofos y na  
turalistas que colocaron la inteligencia  
en el cerebro y que sostuvieron que la  
capacidad intelectual dependía de la  
mayor o menor magnitud de la masa  
encefalica. No faltó uno que afirmase  
que, del mismo modo que una espiga  
grande absorbe más agua que una espiga  
pequeña, un cerebro grande contiene  
más talento que un cerebro chico.

Y después de que hicieron estos na  
turalistas, los sabios se unieron a los ig  
norantes en su admiración por las cabe  
zas grandes.

Nosotros, que no somos vulgo, ni tam  
poco sabios, ni mucho menos antropolo  
gistas, establemos también en la creencia  
de que hombre de gran cabeza es hom  
bre de gran talento.

Con esa idea en nuestra cabeza, que  
es bastante grande, leímos ayer de los  
diarios de París llegados por el últi  
mo correo.

En uno de ellos vio... un artículo con  
este título: "Un cerdo que..."

Comenzamos a leerlo con impaciencia  
y vimos que decía:

"Un mediocre alemán, Je Dr. Wal  
ther, a fait l'an passé d'un jeune  
Bérlinois mort il y a 22 ans. Le  
cerveau pesait 2250 grms, poids le  
plus élevé qu'en ait jusqu'ici trou  
ve...";

Un cerdo que pesaba 2250 gramos!

No teníamos la remota idea de cuán  
to podría pesar un cerebro.

Por eso, con la luz de nuestros pro  
pios conocimientos no habríamos podido  
apreciar si 2250 gramos era mucho pe  
sar o poco pesar.

Pero el Dr. Walther decía que era  
mucho, y nosotros, prestando atención  
a su palabras, nos sorprendimos sobrenan  
samente de que fuese tan pesado aquél, cere  
bro berlino.

Tanto nos sorprendimos, que se nos  
cayó el diario de las manos, y nos pus  
imos a pensar en el fenómeno alemán.

El mundo ha sufrido una gran pérdida.  
Mi mundo, pensamos, con la muerte de aquel  
joven que estaría destinado a ser, por  
lo menos, un Aristóteles o un Tomás de  
Aquino.

Para conocer lo que hubiese alcanza  
do a revelar en su corta vida ese jóven  
superdotado, recogimos el diario.

Pero las primeras líneas que encon  
tramos eran:

REVISTA DE LA

DEL MERCURIO

La Comisión Mixta de  
debe revisarlos detalladamente  
tradicionalizar todas las economí

DEL TARDÉ

Es necesario aumentar el  
transporte y abastecer las fi  
ne gran influencia en el co  
la colonización.

DEL NUEVO SILE

Chile está desprestigiado  
ropa. Es necesario la inmi  
dante.

DEL REPÚBLICA

El Intendente de Valdivia  
datorio imposible. El Go  
cambiarlo.

DEL CHILENO

Domingo 7.—Saluda al fi  
tivo del aniversario de su  
ciudad.

DEL DIARIO ILUSTR

Domingo 7.—Es un sínto  
del estado en que se halla  
particular, la formación de  
la exportadora de vinos.

Lunes 8.—Saluda al Br  
cazar hace mal al recomen  
de Tolstoy.

DEL POTOSIN

El discurso del señor Bar  
tientes evidentes contradicci

GACETI